
37

一
他长了一副维吾尔人的脸，却有一颗

孔夫子的心。他长得既不像颜回，又不似
子路，但他尊孔、学孔、理解孔，可以当之
无愧地称为孔子门徒。这位出身于吐鲁
番普通农民家庭的维吾尔人，竟然在恢复
高考的第一年考入山东的曲阜师范大学
中文系，千里有缘，来到孔夫子的故地。4
年之后，本科毕业，再之后，相继成为教

师、校长、乡长、副县长……
他就是艾贝保·热合曼，一个地道的

维吾尔人，也是一个地道的“儒家”，他写
过一篇散文《我是孔子的弟子》，可以看作
是夫子自道。

二
他写了一本新书《拌面传奇》，托人带

给我，并给我发了短信，“先生可否写点什
么？”我即回“可以”。我这次为什么这么
痛快呢？因为艾贝保的特殊性、典型性，
一位维吾尔族的孔门弟子，太稀有，太罕
见，太传奇。本来是应该由孔圣人亲自点
评几句的，可惜他老人家去世得早，我只
好勉为其难。

我为维吾尔族、哈萨克族等民族的多
位作家、诗人、艺术家写过文章，因为他们
每个人都有一些东西打动了我，也因为我
在新疆生活这么多年，总想对各民族的朋
友有点回报，还因为我深知民族关系对新
疆的重要。我虽不能登台高论使万众颔
首同心，但一点一滴的工作，每个人从我
做起，也是不容忽视的。

三
如果不是因为毕业于曲阜师范大学，

我很难想象一个从维吾尔农民家庭出来
的人，怎么能如此深刻理解孔子的儒学
呢？这除了证明儒学千年不衰的普世文
化价值，还证明了艾贝保这个人具有跨文
化的理解力和过人的求知能力。

他这个人，我接触过几次，印象是老
熟圆融，儒到家了。老是老练，熟是成熟，
圆是接人待物谦虚，不见锋芒，融是两种
或多种文化，融为一体，看不见生硬处。
他不大像文人，也丝毫没有才子气，总体
看是政治笔法，儒家风范。他很规范，很
板正，很朴实，也很认真……这似乎都是
孔夫子的风范，全让艾贝保学会了，学得
地道，得其精髓，孔夫子是“修身齐家治国
平天下”，艾贝保确有此风。

四
艾贝保太爱文学了。他给我的简历

上，只是简单几条任职情况，却大小不漏
地列满了他那些文学作品的细目。可以

看出，他很在乎自己的文学写作，尤其是
这本《拌面传奇》的书。

我有个感觉，搞政治的人懂文学是个
好事，有益无害，如虎添翼；但是有个前
提，不能“真爱”，“真爱”一定会妨碍什么。

艾贝保是真爱文学，但他写作的时
候，脑子里用的多是政治思维。老熟圆
融，于政治，是厚德载物；于文学，则损害
个性、独特性。政治是众人事，要世故、要
练达，要认真、要周全；文学是个体事，要
新鲜、要大胆、要洒脱、要任情。政治是要
求四五十岁的思维，文学是要求二三十岁
的思维，一对矛盾，如何摆布？

五
艾贝保的文章是直接用汉语写作的，

水准不在一般的汉族作家之下，这很了不
起。试想我们如果用维语写作，一辈子也
可能达不到他这个水平。《拌面传奇》写得
言之有物、细节生动、秉性朴实、文字流
畅。他懂得感恩，他知道对比，他内心有一
种谦卑的农家本性，还有一种把幸福的取
得归功于环境和时代的美德。可以这样
说，他是一位成功地把孔子学说和儒家思
想移植在内心深处的人——而且是维吾
尔族人。这里面包含的意义不言自明。

但是还不够，尤其是对艾贝保来说，
孔子太现实、太政治，还应该加点老子、庄
子、楚辞，让文学更瑰丽、更奇幻。今年是
马年，天马行空才是文学。

孔门弟子艾贝保
□周 涛

无论是作为茶马互市、经略西南的重
要路径，还是作为滇藏马帮跋山涉险、逼
近生命极限体验的人文象征，辉炳史册的
茶马古道都令人心驰神往，行走在茶马古
道上的商旅也因此平添了些许神秘。李
旭整理撰写的《茶马古道上的传奇家族》
一书既可以满足普通读者的猎奇心态，又
为研究经济史、交通史、家族史乃至文化
史的专业人士提供了丰赡的资料。这本
书以口述史的方式记录马家的百年浮沉，
镌刻一个家族的世纪沧桑，读来亲切而不
失厚重，如临其境而绝非冷眼旁观。

以口述传承历史是这本书的基础。
英国历史学家伍德沃德说过：“历史涉及
的只是一个民族生活的极小部分，人民的
大部分生活和艰辛创业，过去和未来都不
会有文字记载。”我们今天所读到的史书，
特别是正史，往往是波澜壮阔的大时代、
大事件背景下那些大人物的丰功伟绩，或
者杰出人士的传奇生平。出于当时修史
的需要或者观点，也有很多著名人物和事
件未被提及，更何况诸如《茶马古道上的
传奇家族》记载的这些百年滇商，传奇也
好、百年也好，如果把它们放在所谓正史
的时间和空间维度，都会如李旭所言：“这
些故事往往只是一个抽象的存在，甚至干
脆就如同不存在。”但是这些小故事又是
那么的亲切和鲜活，有着刻板和冰冷的正
史所不具备的感情和人性，而真正的茶马
古道不就是由那个时代在这条路上的许
许多多个人和他们的故事构成的吗？

当年有很多像马家一样的滇商，赶马
帮、走夷方，跨越无数险山恶水，贩卖运输

包括茶叶在内的各种物资，用最原生态的
方式运送着进出口货物，随后开展经商贸
易、兼营金融汇兑，不仅在国内而且在东
南亚、南亚建立了稳定而高效的商业贸易
及金融汇兑网络，创造了即使在今天都令
人咋舌的巨额财富。滇商们崛起于茶马
古道，他们的成功反过来使得茶马古道更
为传奇。今天，一些人对云南的印象是落
后、发呆、懒散和休闲的慢节奏，觉得云南
人是家乡宝、保守、憨厚和朴实。但这本
书展现出了另外一个云南和不一样的云
南人，在书中平实的语言叙述中，勾勒出
了这片土地所发生过的风云激荡和波澜
起伏的古道传奇，描绘了一群敢为天下先
的滇商的故事。然而，虽然云南从地理上
是东亚、南亚和东南亚的交汇处，但却属
于中国的西南边陲，因此对这些远离中原
的边地异事，是不会着过多笔墨的。加之
这些普通人的故事，除了口耳相传的记忆
外并没有其他的记录，因此尘封了厚厚的
历史尘埃，逐渐被忘却和遗落。

在上述背景下，要记录这段历史最好
的选择就是口述史的体裁，于是李旭用马
家第三代后人的讲述方式，为我们平铺直
叙了一段已经沉寂落寞的百年传奇历
程。法国历史学家布罗代尔说：“写历史
不正是应该首先描绘、直观、分类，少些先
入为主吗？”在马子商老人的娓娓道来中，
在李旭的旁白手记下，我感受到了茶马古
道的魂，那就是许许多多的人，以自己的
血肉人生，撰写出了比文学作品更精彩的
故事。因此，茶马古道本身就是一个伟大
的作家。

以古道映射命运是这本书的核心。
上个世纪初以来，历史给了中国无数次的
阵痛：革命、共和、割据、抗日、内战、运动
和“文革”，山河破碎又重整，文化革命再
寻根，终于中国在跌跌撞撞间从一个千年
帝国转变成了年轻的共和国。关于这段
历史的记述，国内外不乏无数大背景下的
鸿篇巨著，或者伟人、智者的回忆与反思，
但毕竟我是一个普通人，读完那些书，我
感觉对那段历史可以了解却无法触摸，可
以思索却难得亲近，可以崇敬却无法感
受。但是，当我读完《茶马古道上的传奇
家族》却有了和那个时代情绪沟通的感
觉，在不经意间和文字中的马家族人同忧
同喜，为他们的艰辛而感动，为他们的成
功而欣喜，为他们的落寞而唏嘘……于是

那个时代不再是白纸黑字的记录，也不再
是遥不可及的过去，而仿佛出现了时空折
叠的维度交错，我沉浸到了一段鲜活的历
史中。

合上了书，我想起了我的先人，他们
的故事又会是怎样的呢？无数那个时代
的普通人和家庭，他们的故事又是怎样的
呢？我突然觉得，感受他们的故事何其重
要！因为他们的故事汇集成了那个时代
的命运，而那个时代的命运并没有终结、
也没有停滞在历史中，却是一直在延续，
延续在今天你我的身上，默默影响和塑造
了我们的这个时代。于是李旭在书中的
叹息久久萦绕在我的脑海中：“多数人对
他们祖先的生活和思想完全不知情，甚至
对自己的生活也所知寥寥。特别在为了
生计和发展而疲于奔命的现代社会，大量
的人类遗产都消失于时间长河的流逝
中。”如果今天的人不会在感悟过去的基
础上思索当下，那么这个时代将是苍白
的，不仅失去了祖先的精神积累，也创造
不出有价值的文明。

所以，李旭这本书中的茶马古道已经
不再只是马帮贩茶的山路，更不仅仅是马
家经营生意的商路，而是通过一个家族和
一条古道，讲述了无数普通人物和家庭在
那个风云激荡、变幻难测的岁月里摸索、
开辟和承受的故事，隐射了百年来中国

“多难兴邦”的国运，是那个时代的缩影。
茶马古道记录着个人和家族的人生

旅途，在这条道路上的或起伏跌宕、或兴
衰转瞬，都不会被载入史书，但这些口耳
相传的小故事恰恰是茶马古道的魂！茶
马古道映射着那个时代民族和国家的命
运，一个成熟的民族今天需要从这些过去
的故事中反思自己未来的发展。百年过
后，无数只存储于语言中的故事都已经渐
渐模糊和逝去，李旭通过他的书依旧在孤
独地聆听着茶马古道的魂，持守着命运的
灯盏。

茶马古道上的鲜活历史茶马古道上的鲜活历史
□尹 仑（白族）
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近年来，我国高速交通事业发展很快。
特别是国际金融危机那几年，国家为了缓释
经济的萎缩和下滑，巨额投资公共事业，大量
兴建高速公路和高速铁路，几乎每天都有新
路开工和竣工的消息。一时间我们许多人都
有这样的感觉，仅仅几天没坐火车，再去买火
车票时就会发现，不知何时火车又提速了。

事实上，不管你承认与否，“提速”已经不
知不觉地成为了我们时代的关键词。这个词
正日渐深刻地影响和改变着我们的生活。首
先，它缩短了时间，使得“千里江陵”都可以

“一日还”了。其次，它缩小了空间，使得“天
涯”那老远的地方都越来越“若比邻”了。人
是活动在时间与空间里的，时间和空间被这
么一压缩，我们的生活想不变都不可能。

提速的实质，说白了，就是简化和省略过
程。它给我们带来的最大变化就是，使得生
活一下子变得简单了。生活的全部内容，就
剩下急着奔向目的地、赶到目的地。于是这
样的事情发生了。比如说土地，本来一年一
般只能种一季粮食，现在提速了，为了尽快达
到目的——向土地索取尽可能多的粮食，改
成了种两季、三季，甚至种四季。这种“盘剥
压榨”的结果是，粮食倒是增产了，可是土地
却越来越贫脊了。再比如说母鸡，由小到大
是有一个成长过程的，什么时候下蛋，下多大
的蛋，一年下多少个蛋，都是有数的。现在提
速了，为了让鸡早下蛋、多下蛋、下大蛋，一个
劲儿给鸡喂激素。这种拔苗助长的结果是，
鸡蛋倒是越来越多、越来越大了，而且甚至可
能这样：你买鸡蛋，回家一磕一个双黄蛋，一
磕一个双黄蛋。这样的鸡蛋你还敢吃吗？

与生活相对应，现今的文学，也已经开
始，并且不断地在提速。生活都提速了，文学就是生活
的一个衍生品，能不跟着提速吗？首先，我们看到，不知
从啥时候起，文学开始将目光越来越多地聚焦于现实热
点，而且总是力争在第一时间里将这现实复制给读者。
比如，老百姓越来越买不起房，马上就有一堆关于“房

奴”的作品蜂拥而出；失业和就业问题越来
越突出，找个工作越来越不容易，于是书摊
儿上到处都是关于“就业”、“成功学”的作
品。

对于一个作家来说，密切地关注快速变
化的现实，是非常好，也是非常必要的。但
是文学作品与现实本身终究是不一样的。
一些作家越来越关注生活表层的五花八门
和鸡毛蒜皮，却无心无暇去顾及和挖掘埋藏
在生活深处的东西。我发现，文学在思想越
来越苍白无力、故事越来越没啥意思的同
时，形式感却越来越强。这样的作家一多，
就有可能把文学摆弄成了一堆除了形式啥
都没有的东西。弄得最后，作家自己都觉得
有些四顾茫然。

所以提速这个事儿，还真的不能说就一
定是好事儿。因为有些东西，是不能、也无
法改变其固有速度的。比如，新疆这两年高
速公路发展很快，许多人的生活也都跟着提
速了，但是那些逐水草放牛羊的游牧民，是
没法也跟着提速的。因为他们的生活速律，
是和大自然的季节变换同一节奏的。一年
四季，春夏秋冬，什么季节，哪儿有草，都是
一定的。只有跟随着季节的脚步渐次迁徙，
既不能快也不能慢，他的生命才会四季都有
阳光和水草。

那么，文学写作是不是也如此呢？在我
看来，生活要提速，我们没办法，而文学，
最好还是啥速都别提。让生活去走它的高
速路，而作家最好还是能稳住神、静下
心，赶着我们文学的老牛车，在黄昏的古
塬上，在落日的浸润中，在旧收音机里梆
子戏的伴唱下，“吱吱嘎嘎”，摇摇晃晃地

缓慢前行……
但是，再重复一下，这不是说我们要闭眼不看现实，

而是说，我们要先有一种“慢”的心态去观察现实、分析现
实，然后再对现实进行深刻书写。也许这样，我们才能够
更加深入现实的内部。

喜欢上书画，缘自于上世纪90年代。当
时我主编《文化周刊》，便有了与诸多书画家
一起谈书论画、鉴赏收藏的兴趣。20 余年
间，结识了众多的书画名家，刊发了不少他
们的作品。在这其中，便有书法家马明钧。

前不久，马明钧告诉我，他将要出版书
画作品集，此话惊我不小。明钧一向散淡，不
问名利，埋头教书育人，潜心书法创作，以不
卖字、不参加评奖、不参加笔会为个性。虽然
他远离书法圈子，但我知其书法修养，只是不
曾见过他的画作，那么书画作品集从何而来？

一日，明钧妻子穆静通过电子邮箱发来
明钧的书画作品。文件下载后我久久没有打
开，静静地坐在电脑前，轻摇竹扇，想象着明
钧的画作是个什么风格。不惑之年临摹画坛
大师吴昌硕、八大山人、陈子庄、齐白石等人
作品，十年磨剑，坚韧可嘉、勇气可鼓，其画
定有不一样的气象。

打开文件，画作扑面而来，作品生动鲜
活，多以表现花鸟鱼虫、蔬果小品、古代贤
圣、自赞体、民俗等为题材，给人以全新的视
觉和回归自然的心理感受。如此看来，其作
品效仿大师之作，追古求今而不落俗套，点
点墨墨，无不闪现着大师神韵。

几年未见，他忽然拿出如此之多的画
作。这些作品，构图与色彩、形象与物像，无
不饱含着甘醇浓郁的生活气息，凝聚着激情
燃烧的生命能量。他的作品，或简约凝练、清
雅俊秀，或酣畅淋漓、苍茫浑厚，给人不同的
审美愉悦。这得益于马明钧学于传统，追古
求今，得益于他“根厚者则叶肥”、“万物过眼
皆为我有”、“彰往察来”的心境与气魄。

马明钧是特立独行、卓尔不群的。他说：
“书法有几气：书卷气、庙堂气、市井气、山林
气和村夫气。字画可少技艺，但绝不可以有
俗气、村夫气。一些朋友问我这些年在干什
么，读书写字而已。我们这个时代太需要经

典了，现实与书法是有距离的，现在的字都
是简体字，而书法是以繁体字为主的，所以
我们要回归传统。任何一位书法家都应该是
大学问家，所以我在 40 岁的时候开始学他
们的画，读他们的文章，就是要从这些大师
们的身上、文章里求得真谛和汲取营养。”

明钧的一席话令我想起他的一方闲章：
溯源狂人。此刻方明白，他不合流、不入圈的
心境。明钧喜欢经典，喜欢明式家具，他有一
副怀旧心肠。怀旧应该是人类一种共同的情
愫，一个无欲无求、穿着朴素、淡泊明志的
人，不问社会上的一切名利，天天醉心于传
统的大德大行、古人笔下的名山大川之中，
他岂能与这喧闹功利的社会“融为一体”呢？

明钧的书画集要付梓了，当可喜可贺。
有人说，人生有三个因素决定你成才与否：
天才、机遇、勤奋。天才是上天的恩赐，无法
自定；机遇不随个人意愿，难以强求；只有勤
奋可全凭自己把握，在勤奋实践中还可以启
蒙智慧，故而善待机遇，便是善待自己。富兰
克林曾说：勤奋是好运之母。明钧属于勤奋
者，我相信，好运一定会伴随着马明钧的。

“我出版书画集不是为了出名，也不是
为了能够卖出多少本，只是给自己一个小
结。在知天命的时候，出版这样的一本书画
集，是看看自己的路是否直坦，书法技艺是
否偏离轨道。再者送送朋友，也是向朋友们
汇报我这些年都做了什么。”

马明钧还不是大师，但他以自己的艺术
追求向世人诠释：他是有志继承传统、创新
求变的书画家，他是躲进小楼成一统、不问
名利苦苦作画的画痴，他是艺术大道上勇敢
追求、永不倦怠的行者。

我渴望早日见到明钧那“不争”的画作。
几句诗，如雨般悄然落在了纸上：“尽倾心血
铸画魂，追古求今无欲人。经典绝非一日事，
镌写殊勋在革新。”

尽倾心血铸画魂
□赵晏彪（满族）

我与北来最后几次见面，已是大约 10 年前。一
次在成都他家书房中，一次在西昌我家里，喝了不少
酒，谈了不少往事。就是那时候，他给过我尚处于创
作中的长篇小说《大凉山往事》部分初稿，并一再谈
论。我很看好他的这部作品，期待早日完成问世，10
年后的 2014年 5月，这部关于凉山的厚重之作终于
由人民文学出版社出版。

读了北来的长篇小说《大凉山往事》，我首先想
到的是生我养我的大凉山，想到我的童年生活、少年
生活，那些生活里的季节，季节里的云彩，云彩下的大
地，大地上的山川河流，还有我，我的欢笑、遐想，还有
我认识的那些人，男男女女、老老少少的人，有的人
偶尔还见，有的人了无踪迹。

继而我想，大凉山这个地方，无论多少年前、多
少年后，无论过去有没有别的名字、今后会不会有其
他名字，客观上它都是同一个地方，大渡河以南金沙
江以北，群山连绵起伏的地方。这个地方生息繁衍着
一个古老的民族——彝族。客观上的大凉山对于北
来和我来说，也是同一个地方，在大凉山，我和北来，
还有我们的朋友们，那时候青春年少，激情满怀，我
们品茶、喝酒，谈小说、谈诗歌、谈音乐、谈绘画，谈论
人生、谈论情爱。我们谈论的人生和情爱无一例外地
浸透了艺术的汁液，浸透了艺术汁
液的我们谈论的人生和情爱像一
枚枚汁液充沛的果子。多么神奇的
果子啊，温暖，伤感，苦苦的，甜甜
的，涩涩的，酸酸的，浸透了我们那
时候的青春生活和我们所生活的
大凉山。

当然，北来的《大凉山往事》里
的大凉山和我的诗歌里的大凉山
绝对不是一个大凉山。从文体来
看，我的大凉山为抒情的大凉山，
北来的大凉山为叙事的大凉山；从
写者本身来看，我从大凉山来到大
凉山，北来从北方来到大凉山，我
视北方为他乡，大凉山为故乡，北
来视北方为故乡，大凉山为他乡。

北来的《大凉山往事》给予了
我另一个大凉山，丰富了我对我的
故乡大凉山的感知和认知。更有意
义的是，我认识到我的这些想法可能提供给了我全面认识大凉山的一
种方法或者路径，这一点对我尤其重要。

北来的长篇小说《大凉山往事》共40万字，内容浩瀚、复杂，人物神
秘、野性，叙事方式直白却诡异、魔幻。另外，这部作品的结构格外独特，
语言高度口语化。读这样的作品，不能浮光掠影，光图痛快。当我只是把

《大凉山往事》粗看了一遍，就很快就明白，这部小说给我的总体感觉很
好，与当前很多长篇小说比较，显然是上乘之作。

这部作品值得花时间去慢慢研读，读它传奇的故事情节，比如发生
传奇故事的神秘背景、惊心动魄的社会动荡、社会动荡下的人物莫测的命
运；读它关于如梦似幻的彝族民风民俗、鲜为人知的原始宗教、文化冲
突、族群争战的描写；读它充满灵性的叙事语言和叙事风格，以及叙事所
呈现出的从北方迁徙来的家族成员的隐秘的内心世界。

还需要读什么呢？我希望能够在慢慢研读中体会到民族文化、地理
文化方面的意义，我认为《大凉山往事》作为小说，无疑能够满足小说读
者的基本阅读需求，还完全可以当做一本文化人类学著作来研读。

当然，小说就是小说，它不是历史地理，不是民族文化，也绝不是人
类学，要求一本小说拥有其他学科的学术功能相当不科学。如此要求，
小说家们绝不会同意，北来也绝不会同意。我觉得需要解释一下，我希
望并且相信我能够从《大凉山往事》里体会到民族文化、地理文化方面
的意义，把它当作一本文化人类学著作来阅读，完全属于我自己的事
情，与其他读者和小说家无关，也与我青年时代的朋友北来无关。

《大凉山往事》这种类型的小说，小说家们都可能写有一本，也只能
写有一本。这种类型的小说与小说家血肉相连、呼吸相同、灵魂相依。这
种类型的小说不可复制，属于真真正正的原创。

生活里的一切一切，因时间像河水一样不息流淌成为过去，成为往
事，一切一切在漫长的时间里渐渐由清晰而模糊，渐渐远去，如云如烟渐
渐消失。一些往事被一些人讲述，被一些人记住，然后一代一代往下讲，一
些往事便复活了，甚至成为不朽。生活里被复活了的甚至成为不朽的往事
大多因为文学艺术家们的讲述。文学艺术家们讲述的方法很多：绘画、雕塑、
音乐、诗歌、戏剧、散文、小说等等。

我认为对往事的讲述，没有比小说特别是长篇小说更适合的了，我称小
说为叙事的文体。北来的叙事《大凉山往事》复活了我的大凉山的往事。
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